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4 月 初 ，新 疆 军 区 某 团 研 究 制 订

第二季度机关干部蹲点帮建方案。让

人没想到的是，征求意见稿刚下发，负

责筹划此项工作的组织纪检股就挤满

了人。

作训股李参谋面露难色，表示自己

不愿去先进连队，看能不能申请换个连

队；政治工作处张干事也提出，想调整

到建设水平相对靠后的连队蹲点，这样

更能提升自己……

机关干部的你一言我一语让股长

韩涛一头雾水：李参谋经验丰富，到先

进连队蹲点帮建可谓强强联合；计划

让张干事蹲点的单位，是他工作过的

老连队，去年底还被评为先进……这

个蹲点帮建方案虽说不是十全十美，

但充分考虑到各种因素，大家怎么还

挑三拣四呢？

这一现象引起了团领导的注意。

随后，团党委一班人通过与机关干部

谈心，发现了个中原委。有的机关干

部认为，到建设水平相对靠后的连队

蹲点帮建，不仅容易出成绩，而且即便

工作出现失误，领导也不会怪罪到蹲

点干部身上；而到先进连队蹲点帮建，

很难有所作为，一旦工作出了差错，砸

了“先进”的牌子，还会影响自己成长

进步。还有个别人抱着“不求有功但

求无过”的心态，想到中游连队蹲点，

因为这类连队相对任务少、压力小，可

以借机休息调整，放松一下平时紧张

的神经。

“蹲点帮建基层，竟然还有这么多

‘小九九’。”团党委一班人经过反思后

决定，引导机关干部端正为基层服务

的思想，确实把功夫下在解决基层矛

盾困难上、把心思放在帮助基层建设

发展上。

直面问题抓整改，明确责任压担

子 。 他 们 根 据 基 层 单 位 实 际 ，推 出

“一连一策”帮带方案，为蹲点干部制

订帮建连队阶段性目标，并定期组织

检 查 评 估 ，充 分 听 取 基 层 意 见 建 议 ，

将 帮 建 基 层 质 效 与 蹲 点 人 员 立 功 受

奖、评优评先、提拔使用等挂钩，倒逼

蹲 点 干 部 增 强 责 任 感 、事 业 心 ，认 真

履职尽责。

不仅如此，该团还将选派蹲点干部

方式由“机关指定”改为“基层点将”，即

基层连队按照自身存在的短板弱项，指

名道姓邀请在该方面有专长的机关干

部前来蹲点帮建，党委统筹作出安排。

这样既有效防止个别机关部门把蹲点

帮建当作出公差，随便派人应付了事，

又避免了部分机关干部受专业、水平限

制，对指导帮建基层“说不上话、插不上

手”的尴尬，将对口帮建、精准帮建、科

学帮建落到实处。

措 施 一 出 ，成 效 立 显 。 按 照 既

定 方 案 下 到 各 连 蹲 点 的 机 关 干 部 ，

摒 弃 了 个 人 的 功 利 心 ，想 的 都 是 单

位 建 设 的“大 盘 子 ”。 在 最 近 的 一 次

蹲 点 干 部 交 流 会 上 ，他 们 梳 理 出 10

多 个 制 约 基 层 发 展 的 矛 盾 问 题 ，并

提 出 具 体 的 解 决 思 路 和 办 法 ，供 团

党委研究决定。

蹲点帮建怎能挑三拣四
——新疆军区某红军团改进机关作风的一段经历

■高 群 徐良伟

“问题发生在身边，能帮助协调解

决的人也在身边，为什么还被反复通

报？是机关不作为还是蹲点干部不上

心？”4 月上旬，在蹲点汇报会上，武警

河南总队周口支队组织纪检股干事王

文志将矛头直指机关，在支队引起了

强烈反响。

事情要从 3 月开展的蹲点帮建说

起。当时，在郸城中队蹲点的王文志

按照计划要求对中队营产营具进行检

查，发现刺杀训练枪损坏较多后，他本

打算将这一情况填写在蹲点档案上，

却见 2 月份的蹲点档案中已经记录了

这一问题。“对检查发现的问题不整改

不销号，你们天天都在忙些啥？”王文

志当即将中队主官叫到现场，询问问

题久拖不决的原因。

面对批评，中队长梁哲忍不住倒

起苦水：“被指出这一问题后，我们立

即向机关进行了反映，但机关一直没

有给出解决方案，几次询问，对方都只

是回复‘还在走流程’。中队训练经费

有限，加上疫情影响，单凭一己之力实

在难以解决。”听了梁哲的话，王文志

当即与机关相关科室联系，很快就解

决了这一问题。

虽然此事画上了句号，但王文志

依旧紧追不放。他翻看中队近两年的

蹲 点 档 案 发 现 ，“网 络 室 个 别 电 脑 损

坏”“部分理论学习书籍未分发到班”

“大项工程建设推进缓慢”等问题长期

存在，却迟迟得不到解决，反映出个别

机关业务部门指导帮建基层不力、蹲

点干部工作失职。

于是，王文志在汇报中指出了部

分蹲点干部只注重发现问题、不帮助

解决问题，只关注问题表面、不深挖问

题根源等作风漂浮现象。他的发言引

起了支队党委的重视，支队政委韩伟

锋的点评更是引起大家的沉思：“把发

现问题当成绩，把解决问题当分外事，

这样的蹲点帮建怎么能让基层官兵欢

迎？”

随 后 ，该 支 队 立 行 立 改 ，明 确 要

求 蹲 点 干 部 蹲 点 结 束 时 ，着 重 围 绕

在 基 层 开 展 的 工 作 、帮 助 基 层 解 决

的 问 题 写 出 专 题 报 告 ，并 将 报 告 在

强 军 网 上 公 示 ，由 机 关 和 基 层 共 同

评 价 ，对 官 兵 认 可 度 不 高 的 个 人 进

行 通 报 约 谈 ；建 立 拉 单 销 账 制 度 ，跟

踪 问 效 压 实 蹲 点 干 部 责 任 ，对 蹲 点

期 间 同 一 单 位 反 复 出 现 的 问 题 ，追

究 蹲 点 干 部 的 连 带 责 任 ，强 化 蹲 点

干部的责任担当。

“ 周 口 中 队 军 营 书 吧 藏 书 较 少 ，

已 协 调 市 图 书 馆 在 中 队 建 立 流 动 图

书 站 ，定 期 为 中 队 补 充 书 籍 ”“ 商 水

中 队 监 控 摄 像 头 有 损 坏 ，已 向 信 通

股 反 映 ，今 天 安 排 人 员 维 修 ”“ 太 康

中 队 受 疫 情 影 响 ，副 食 品 配 送 有 困

难 ，已 对 接 后 勤 保 障 股 定 期 为 中 队

配 送 ”…… 如 今 ，该 支 队 蹲 点 干 部 不

再 一 味 通 报 问 题 ，而 是 发 现 问 题 后 ，

第 一 时 间 靠 上 去 帮 助 基 层 研 究 解

决。“办实事、解难题的蹲点干部，我

们 欢 迎 ！”目 睹 蹲 点 干 部 改 变 作 风 带

来 的 显 著 工 作 成 效 ，基 层 官 兵 纷 纷

点赞。

“办实事解难题的蹲点干部，我们欢迎”
■许相鹏 冯军强

“ 你 看 ，这 是 探 亲 路 费 、这 是 保 教

费……清清楚楚，一目了然！”近日，东部

战区陆军某旅一级上士钟湘强拿着工

资单向战友介绍新增的款项。早在一个

月前，机关就将相关政策规定梳理下发到

连队，钟湘强对照政策依据，对于探亲路

费“怎么算、如何发”，保教费“涨多少、从

何时补发”等问题已了然于心。

“前些年，我们还要为了解这些政

策规定四处打听。”钟湘强告诉记者，改

革调整后，大家对福利待遇等相关政策

不甚了解，每次需要填报相关信息时，

只能上网查询或者一遍遍跑到业务科

室询问。然而，网上的信息真假难辨，

想直接找到官方权威解答十分困难；基

层训练任务重，机关日常事务繁忙，官

兵很难坐下来详细了解情况。回想过

往的经历，钟湘强感慨良多：“有时遇到

棘 手 问 题 ，机 关 还 要 求 我 们 自 己 找 政

策、找依据，让人十分无奈。”

“ 现 在 不 一 样 了 。”该 旅 人 力 资 源

科 干 事 廖 京 城 介 绍 ，随 着 新 的 军 官 制

度 规 定 出 台 ，各 种 自 媒 体 解 读 文 章 在

网 上 流 传 ，众 说 纷 纭 ，让 人 眼 花 缭 乱 ，

不 少 官 兵 受 到 影 响 ，思 想 出 现 波 动 。

对此，该旅及时对军官选拔补充、教育

培训、晋升任用、待遇级别等法规政策

进行解读，让大家耳清目明，一门心思

干工作。

这件事后，该旅开始组织法规学习

培训，要求机关各业务科室，要对相关

政策“一口清”“问不倒”，遇到拿不准的

情况，要及时向上级报告请示，严禁让

基层官兵自己找政策、找依据。同时，

该 旅 自 上 而 下 建 立“ 线 上 线 下 同 步 解

答，具体情况具体分析”的政策解读机

制。每逢新的政策规定出台，机关第一

时间组织宣讲解读，并将解读材料上传

到强军网、下发到基层供官兵查阅。他

们还针对一些部队动散实际，开展送政

策法规上门服务，让政策规定多渠道、

全覆盖直达末端。

“ 宣 传 好 、解 读 好 福 利 政 策 规 定 ，

是 一 种 潜 移 默 化 的 思 想 政 治 工 作 ，能

够在官兵心中凝聚无形的战斗力。”该

旅 某 队 队 长 罗 贺 斌 告 诉 记 者 ，去 年 以

来，该旅党委机关转变作风，坚持依法

依 规 办 事 解 难 ，主 动 倾 听 基 层 官 兵 呼

声，并利用“士兵接待日”“为基层办实

事 解 难 事 ”等 活 动 时 机 为 基 层 官 兵 解

读 各 类 政 策 法 规 。 去 年 底 ，该 旅 开 展

基 层 官 兵 对 机 关 服 务 满 意 度 调 查 ，满

意率明显提升。
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现在，有些单位的机关服务基层有

一 个 不 好 的 现 象 ，那 就 是 遇 到 棘 手 问

题，让基层官兵自己去找政策依据。

机关因基层而存在，为基层官兵服

务是机关的分内事。机关作为业务部

门，掌握政策规定要比基层官兵更早更

准确更全面，从这个意义上讲，让官兵自

己去找政策依据无异于一种懒政行为。

不可否认，针对新情况新问题，相

关政策还未出台或还不够完善，导致一

些领域确实没有政策依据，这种情形情

有可原，但很少。有不少现象的出现，

是主观因素作祟，比如少数机关干部没

有及时学习研究新的政策，对政策理解

不深、吃得不透，自己拿不准又怕担责

任，索性把“皮球”踢给官兵；还有一些

单位机械执行保密规定，对新出台的政

策，只在会上提一下便束之高阁，官兵

们记不住，也没法找来学习；再有，就是

个 别 机 关 人 员 本 着“ 多 一 事 不 如 少 一

事”的心态，对涉及面较小的特殊规定，

官兵不问就干脆不讲。

依法治军的重要前提就是知法学法

懂法，研究政策、落实政策是各级机关的

重要职责。各级机关干部首先要端正工

作态度，把基层官兵的事当做自己的事，

别再事事都让基层官兵自己找政策依

据。对于新出台的政策，机关要第一时

间进行权威发布，作出详细解读，相关工

作人员要成为“政策通”，对自己分管的

业务领域的政策了然于心。与此同时，

可将官兵经常用到的政策规定拉单列

表，在符合保密要求的前提下，建成政策

资料库，尽可能减少官兵四处查询的烦

恼，让大家应知早知尽知，更好地享受政

策红利。

别让官兵找政策依据
■孙兴维

Mark军营

潜望镜

排长方阵

记者探营

记者感言
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4月上旬，新疆军区某团组织侦察分队结合实战背景展开战术训练。

高宏杰摄

“就不能给我留点面子吗？”羽毛

球场上，看着自己凄惨的比分，我不

由大声“抗议”。对面的列兵贺健峰笑

答：“排长，球场上不讲上下级，这可

是你教我的！”话音未落，他以一记势

大力沉的杀球结束了比赛。

虽然输得难堪，我却十分高兴。

要知道，在此之前，可不是每一次打

球都这么痛快。

去 年 年 底 ， 营 区 新 建 了 羽 毛 球

场，许久没摸过球拍的我手痒难耐，

与排里同样跃跃欲试的几名新兵一拍

即合，约好每个周末到球场较量一番。

春节过后的一个周末，我们像往

常一样到球场组队双打，可刚开局没

几分钟，我就感觉哪里不对劲儿——

列兵刘泉禧以往常常以凌厉杀球打得

我措手不及，可今天他几次扣杀都雷

声大雨点小，绵软无力，他的队友贺

健峰也是失误连连。最终，总是输多

赢少的我竟然以压倒性的比分取得了

胜利。

高兴之余，我又有些疑惑，刘泉

禧和贺健峰明显状态不对，是不是遇

到了什么困难？午饭过后，我越想越

担心，找到平日里与他们走得很近的

几名战士了解情况，可大家却纷纷表

示二人最近并没有反常的地方。就在

我准备直接找他们本人谈话时，意外

听 到 了 几 名 “ 球 友 ” 的 “ 小 算 盘 ”：

“你们说这样真的好吗？我叔叔说要给

排长‘放水’，这样他真的会开心吗”

“排长开不开心我不知道，反正我不开

心 。 这 球 打 得 束 手 束 脚 的 ， 太 憋 屈

了”……

听到这里我恍然大悟，类似的现

象在部队并不少见。有些地方同志对

部队风气还存在一定程度的误解，认

为 和 领 导 干 部 相 处 就 是 要 “ 投 其 所

好”。这几名新同志初来乍到，可能在

和家人联系时提到了我的爱好，便被

长辈特别叮嘱了一番。

我没有当场说破他们的小心思，

而是在周日晚上排务会后，利用剩余

时间组织全排进行了一场名为“如何

正确看待官兵关系”的讨论。我引导

大家从日常生活中的小事谈起，让他

们明白真正的“尊干”是工作上互相

支持、生活中互相照顾、战场上生死

相依……“球场上，咱们都是球员，

可别拿我当排长！”会后，我找到了

几名“球友”敞开天窗说亮话，告诉

他们球场上没有职务之分，只有竞技

对手。

很快，我又变成了输多赢少的球

场“菜鸟”，但我甘之如饴，因为这

几 名 新 同 志 的 话 说 到 了 我 的 心 坎

里 ——“打球越没有顾虑，说明我们

关系越好。”

（彭正军、陈秋任整理）

“球场上，咱们都是球员”
■西藏军区某合成旅勤务保障营运输连排长 杨 阳


